

Mesdames,

Mesdemoiselles,

Messieurs,

Au nom de la Directrice de l'Alliance Française de Garoua, Mme Hyacinthe Porcher, et de l'équipe pédagogique de celle-ci, que je dirige, je vous salue et vous remercie d'avoir massivement répondu à notre invitation !

Ce jour, le 8 septembre 2023, est décrété par l'UNESCO comme « La journée mondiale de l'alphabétisation », sous le thème suivant : « Promouvoir l'alphabétisation pour un monde de transition : bâtir les fondations de sociétés durables et pacifiques ! »

Aussi voudrions-nous profiter de l'occasion, qui nous est ainsi offerte, pour braquer les projecteurs sur la campagne d'alphabétisation que nous organisons, depuis 2014, dans le cadre d'une convention signée entre la SODECOTON, la CNPC-C et l'Alliance Française de Garoua. Il s'agit d'une expérience pédagogique, singulière, unique en son genre, aussi bien dans le pays que dans la sous-région, dont les bénéficiaires sont les producteurs de coton de la région du Nord.

Cette formation a pour objectif de permettre à ces derniers de savoir lire, écrire, compter, écouter et communiquer en français courant en liaison avec leurs activités agricoles. Elle s'organise sur trois niveaux, I, II, III, correspondant aux besoins pédagogiques spécifiques de chaque apprenant, déterminés après un test de positionnement.

Elle se déroule dans 33 centres, avec 99 formateurs, mis à notre disposition par le Ministère de l'Education de base. Chaque centre est piloté par 3 formateurs : le directeur de l'école et deux de ses collègues. La formation couvre trois zones : Garoua, Guider et Ngong. Dans chaque centre, les cours ont lieu du lundi au vendredi, de 15h à 17h.

La dernière édition 2022-2023, qui était la septième dans la série, a regroupé 1542 apprenants. Parmi ceux-ci, il y avait 1072 auditeurs réguliers, choisis par les GIC, et 470, libres, venus d'eux-mêmes pour suivre la formation. Sur l'ensemble des apprenants, la majorité étaient des femmes : elles étaient au nombre de 1091, dont 654 régulières et 437 libres.

Au fil du temps, cette campagne d'alphabétisation s'est enracinée dans toutes les régions où elle se déroule. Elle est devenue un phénomène pédagogique et social

important, jouissant d'un réel engouement, auquel ceux qui en sont les principaux bénéficiaires tiennent tant, car ce qu'elle leur apporte va au-delà du simple fait de lire, écrire, compter, mesurer la surface de leurs champs, peser leurs récoltes ou savoir utiliser les intrants, etc.

Elle offre, en réalité, aux producteurs du coton des perspectives plus grandes, plus larges parce qu'elle leur permet aussi d'aider leurs enfants à faire leurs devoirs, d'envoyer des messages simples aux maîtres de ces derniers, de lire les ordonnances délivrées par les médecins, les notices des médicaments, les prix des articles sur les marchés, d'ouvrir un compte en banque, de participer à des réunions, de prendre la parole pour exprimer leur opinion, d'acquérir des compétences de leadership par la sensibilisation des autres producteurs sur les sujets liés à l'environnement, de s'approprier la notion de « bonne gouvernance » dans le contexte de la gestion des intérêts communautaires, de se doter d'outils théoriques et pratiques pour le montage de microprojets économiques, etc. En un mot, impactant positivement la vie des producteurs de coton dans le sens du progrès, cette formation les émancipe ! Cette dimension se vérifie notamment à travers la présence massive des femmes qui sont majoritaires dans nos cours parce qu'elles constituent le contingent le plus important des apprenants. Depuis son lancement, en 2014, cette formation a bénéficié à quelque 6 000 auditeurs, toutes tendances confondues. Au bout du cycle des trois niveaux, tous les bénéficiaires de cette campagne d'alphabétisation sont devenus des femmes et des hommes nouveaux, mieux outillés, avec un autre regard sur leurs activités agricoles, mais aussi, sur leur environnement en général : ils comprennent mieux les enjeux de la paix, se méfient des sirènes qui prônent les violences gratuites de tout genre, parce qu'ils sont plus conscients de leurs droits, plus aptes à assumer pleinement leur citoyenneté.

Ce sont surtout toutes ces considérations qui, nous l'avouons, sont à l'origine de notre fierté et notre bonheur de piloter cette campagne d'alphabétisation, utile, à plus d'un point, pour tous nos apprenants, femmes ou hommes, jeunes ou vieux. Aussi, pour conclure, est-ce le lieu de remercier les responsables de la SODECOTON, de la CNPC-C et le Ministère de l'Éducation de base, nos principaux partenaires, sans lesquels cette formation ne pourrait pas avoir lieu. Je vous remercie, au nom de Mme Hyacinthe Porcher, la Directrice de l'Alliance Française de Garoua, et de notre équipe pédagogique ! Merci à tous !

ALI MOHAMED ABALI

